

L'escale



Les news de l'Aumônerie Catholique des Aéroports de Paris-Orly et Paris-Charles de Gaulle

Printemps 2024

Après la Semaine Sainte et surtout la Fête de La Résurrection, qui ont vu passer beaucoup de monde dans nos lieux de culte, voilà quelques événements marquants de ces derniers mois. Comme à l'accoutumée, vous trouverez des retours sur images, des articles, des témoignages et de quoi vous nourrir spirituellement... C'est notre mission que de de vous faire vivre la réalité quotidienne de nos plateformes.



Accueil de Sa Béatitude



Le 6 février 2024, nous avons eu la grande joie d'accueillir Sa Béatitude Joseph Absi, Chef spirituel de l'Eglise Patriarcale Grecque Melkite Catholique, Patriarche d'Antioche, de Jérusalem, d'Alexandrie et de tout l'Orient des Grecs melkites.

Nous avons pu l'accompagner avec sa délégation jusqu'en salle d'embarquement pour un vol en direction de Beyrouth au Liban, et échanger spirituellement en chemin, ce qui fut fort riche.

Nous continuons en union de prière les uns pour les autres.

Louisiane Rose et Ilena Hatton

Une centaine de jeunes en quête de l'Absolu !



Depuis quelques années la Communauté de l'Emmanuel organise un pèlerinage d'une dizaine de jours d'itinérance dans le désert pour les jeunes de 18-30 ans. Cette année à nouveau cent jeunes de tous les coins de France ont été accueilli par L'aumônerie de CDG. Le 28 février, dans la matinée ils sont arrivés très tôt pour la retraite en Jordanie, un grand

départ dans leur vie. Ils étaient accompagnés par trois couples, trois sœurs consacrées et quatre prêtres en provenance du diocèse d'Orléans, responsables et directeur de cette retraite, de Tours, de Bordeaux et de Marseille.

Nous avons avec l'accord si généreux et aimable de la direction de l'Aéroport, le prêt d'une grande salle, que nous avons préparée et transformée en chapelle pour les accueillir, sans oublier d'organiser un coin pour leurs nombreux bagages très volumineux. La messe débuta à 10H45 afin de quitter les lieux à 12 h, pour s'envoler pour le grand départ. A la fin de l'eucharistie, toutes les consignes furent données. Les retraitants devaient se « séparer » de leur montre et portable.

Chacun découvrait son groupe de vie durant cette retraite : un prêtre (Aaron), un chef de groupe (Moïse), une sœur consacrée (Myriam) un couple (Jethro et sa femme), et le nom du chemin qu'il emprunterait pendant son périple avant que les trois groupes se rejoignent à la fin, en une route unique, un point P. Au fur et à mesure, lors de l'appel des prénoms on remarquait des visages surpris, certains déçus, d'autres étonnés.



L'objectif de cette organisation, était de faire La Rencontre, se découvrir soi-même, faire connaissance avec l'autre.



A l'issue de ces 10 jours de silence, de découverte, de prière dans le désert, les voilà de retour au point de départ pour rendre grâce avant de se quitter cette fois ci, pour d'autres horizons, chacun chez soi, avec de grandes accolades et des éclats de rire, des jubilations mais aussi avec difficultés de se quitter. Transfigurés, très joyeux, dans le brouhaha et le va et vient incessant de l'aéroport, reconnaissants de ce long temps de partage du séjour inoubliable, ils se dispersèrent contents tout de même de retourner à la maison, pour apprécier un peu de confort et de repos mérité après ce long temps de pérégrination.



Vous avez dit : « Décarbonation ? »



Nombreux sont ceux qui possèdent chez eux un lave-linge, un réfrigérateur voire un congélateur. Avons-nous remarqué l'étiquette collée sur l'appareil et qui indique sa consommation ? Energivore ou pas trop ? Il faudrait aussi ajouter que dans la classification des appareils, il existe des + et des -. Pour les bâtiments, c'est la même chose. Sont-ils bien isolés ? Y a-t-il déperdition de chaleur ?

En ce qui concerne l'aéroport, son patrimoine et ses bâtiments, nous avons voulu en savoir davantage et nous sommes allés rencontrer Ines. Elle a 25 ans et travaille pour ADP depuis février 2023. Titulaire d'un Master 2 en géographie- environnement et cartographie, elle cherchait un stage de fin d'études. Elle a donc postulé pour un stage « décarbonation du patrimoine ».

Ines, décarbonation ça veut dire quoi ? « Nous faisons en sorte que les bâtiments consomment le moins d'énergie possible ». Bien sûr, il existe différents types de décarbonation, dans les avions par exemple.



« J'ai piloté des diagnostics de performances énergétiques dans les bâtiments en ZR et en ZP ». C'est comme pour les particuliers qui possèdent une maison

ou un appartement. S'ils veulent vendre ou louer, les propriétaires ont l'obligation de faire un DPE (Diagnostic de performance énergétique).

La décarbonation a été rendue obligatoire suite à une loi parue en Août 2015. Il s'agit de la Loi transition énergétique pour une croissance verte (LTECV). Pour les entreprises, c'est une obligation.

Nous faisons parfois des audits énergétiques, plus précis que des DPE. On procède à la vérification et l'isolation des bâtiments. Cela peut prendre une journée entière. Et puis, on attend le rapport de l'audit pour voir comment envisager la rénovation, l'amélioration des bâtiments.

Les objectifs sont de baisser la consommation de 40% en 2030 et de 50% en 2040.

En tous cas, j'ai appris plein de choses et surtout j'ai pu faire la rencontre de quantité de personnes. C'est passionnant et très enrichissant.

Aujourd'hui Ines ne travaille plus dans le service de décarbonation mais dans le service de la gestion des déchets.

Bref ! La décarbonation est un véritable défi. Mais si on veut faire des économies et du bien à notre maison commune, il ne faut pas hésiter !



Visite de l'Archevêque de Paris et de ses Auxiliaires



Le 8 février dernier, les aumôniers catholiques de l'aéroport Paris Charles de Gaulle ont eu la joie d'accueillir, dans le cadre d'une visite privée, l'archevêque de Paris, Monseigneur Laurent Ulrich, accompagné des vicaires généraux du diocèse, Monseigneur Philippe Marsset et Monseigneur Emmanuel Tois, évêques auxiliaires de Paris,

Monseigneur Michel Guéguen, Monseigneur François Gonon et Monseigneur Dominique Catta.

Le Président Augustin de Romanet a eu la délicatesse de les accueillir, accompagné de Régis Lacote, directeur général de Paris Charles de Gaulle.

Après un café de bienvenue et quelques mots échangés, nous sommes tous partis pour une visite de l'aéroport, emmenés par Bastien Bernard. Direction : la DGAC (Direction générale de l'aviation civile), avec une explication du rôle très important qu'elle tient dans la vie d'un aéroport.



Après des commentaires très clairs autour d'une maquette représentant la zone, nous sommes allés visiter la salle d'approche. Ensuite, nous sommes montés tout en haut de la tour de contrôle Nord.

A l'issue, nous nous sommes dirigés vers la caserne Nord du SSLIA (**Service de Sauvetage et de lutte contre l'incendie des aéronefs**) en clair les pompiers de l'aéroport. Présentation de la caserne, historique du service et inspection des matériels : nous étions transformés, retombés en enfance devant ces "jouets" magnifiques. Après une démonstration du logiciel de formation à la conduite (un vrai jeu vidéo axé sur la plate-forme), nous avons dû abandonner cet état d'émotion et de retour à l'enfance pour poursuivre notre visite !

Ainsi, nous sommes partis en direction de la chapelle du terminal 1, en traversant l'aéroport côté piste ! Là nous attendaient une quinzaine de fidèles, issus de toutes les familles aéroportuaires, venus entourer nos évêques et vicaires généraux. Cette messe a été l'occasion de prier pour toutes les intentions que chacun avait apportées dans son cœur et pour l'ensemble des salariés et passagers présents ce jour à Paris Charles de Gaulle.



Cette journée n'était pas terminée, loin s'en faut ! après un déjeuner dans une brasserie de l'aéroport, nous nous sommes dirigés vers l'APOC (AirPort Operations Center), centre de décision des opérations de Paris Charles de Gaulle. Nous avons eu droit à une présentation détaillée de l'APOC et de ses missions. De ce poste de commandement, arrivent toutes les informations générées par le flux des passagers, les temps de décollage ou d'atterrissage, les attentes ou non aux aubettes ou aux postes d'inspection filtrage d'où

partent les décisions prises du type ouverture d'aubettes¹ ou de "PIF" (Poste d'inspection filtrage) supplémentaires, par exemple. C'est aussi le lieu où sont gérées les crises possibles, telles que manifestations, crash, attentats, etc...



Cette journée a permis à l'Archevêque de Paris et à ses auxiliaires, grands voyageurs vers Rome, de découvrir la vie d'un aéroport international de l'intérieur. Qu'en soient vivement remerciés Augustin de Romanet et Régis Lacote d'avoir permis et facilité cette visite extraordinaire, organisée et menée

d'une main de maître par Bastien Bernard, Directeur des Opérations de l'Aéroport Paris Charles de Gaulle.



La première fois !



Le 21 juillet 1969 le premier homme a foulé le sol lunaire. Deux mois après, à 21 ans, je foulais le sol africain et plus précisément celui du Cameroun. J'étais affecté comme enseignant au Collège de Mazenod (tenu par ma congrégation : les OMI) à Ngaoundéré.

En septembre muni de tous mes documents, je prends l'avion pour la 1^{ère} fois. Pas rassuré du tout !

C'était au Bourget sur un DC8 avec UTA, direction Douala. Je devais prendre un autre avion pour Yaoundé et ensuite un autre vol pour Ngaoundéré.

Bien secoués pendant ce premier trajet, nous sommes arrivés à Douala après 7h de vol. Pas

d'avion pour Yaoundé ... Direction l'hôtel. « *On vous fera signe* ».

¹ En France, ce terme est utilisé pour désigner les édicules dans lesquels sont installés les policiers qui effectuent des contrôles d'identité aux frontières. Autrefois implantés aux frontières terrestres, ils ne sont plus visibles, aujourd'hui, que dans les aéroports internationaux tels que Roissy-Charles-de-Gaulle ou Orly.

Par chance, j'ai pu partir très vite vers la Capitale (50 minutes de vol) accueilli à l'aéroport par un confrère et je suis resté à Yaoundé toute une journée. Inutile de le dire, mais la première nuit en Afrique a été un cauchemar ! Des cris, des bruissements, des insectes, des gros lézards...des espèces de soupirs ! Je me disais : « *ça commence bien* ». Le lendemain, cuit par une nuit sans sommeil, direction Ngaoundéré à bord d'un DC4 de la Cameroon Airlines (1h30 de vol). Ça crachait, ça toussotait, ça pétaradait ! Et pour bien faire sentir au petit parisien qu'ici, je n'étais pas chez moi et qu'il faudrait m'y faire, notre avion a survolé trois fois la piste d'atterrissage avant de se poser, le temps de chasser un troupeau de zébus qui s'étaient installés là. Pour une première, c'était vraiment une première !

Et puis, sans transition, je suis devenu « prof ». Prof d'anglais en 6^{ème}, prof d'histoire en 5^{ème} (là j'avais des choses à apprendre ! Les élèves en savaient bien plus que moi). Et prof de français en 3^{ème}. À l'époque, l'année scolaire se terminait en mars pour que les collégiens aillent aider aux champs...et les classes reprenaient en juillet.



C'est donc avec un trimestre de retard que j'ai commencé ! et dans la foulée, j'ai subi une inspection de l'académie... Je n'ai jamais vu le rapport ni la note qui m'a été attribuée, mais cela ne devait pas être très brillant ! L'année suivante j'ai continué d'assurer les mêmes matières mais avec en plus la responsabilité de l'infirmerie du Collège ! Mais pour cela, j'étais mieux « paré ».

Le Padre d'Orly



"Je ne suis pas venu vous convertir, Monsieur"

De plus en plus de groupes de pèlerinages circulent à nouveau dans notre aéroport Paris-CDG depuis la fin du covid. Il y a beaucoup de réunionnais, par exemple, qui vont et viennent vers Medjugorje. Il y a aussi de nombreux groupes américains,

qui vont souvent à Lourdes ou à Rome.

Mais récemment, on trouve aussi nombreux groupes de polonais qui pèlerinent vers Notre Dame de Guadalupe au Mexique. La distance entre Varsovie et le Mexique nécessite une grande escale à Paris.

Dernièrement, Piotr avait la joie d'accueillir des pèlerins de son diocèse d'origine, Poznan. Quelle émotion de retrouver les confrères, les prêtres connus au séminaire dans les années '80 (au siècle dernier ! 😊). Pendant la messe, notre Padre-aumônier a donné le témoignage de sa vie quotidienne à l'aéroport. En parlant de "sa paroisse" rayonnant sur 32 km² avec plus 100 000 employés et plus de 67 millions de passagers en 2023, il a terminé son homélie avec les phrases d'un prêtre-poète polonais Jan Twardowski, qui peuvent caractériser cet "aller vers", un des piliers de notre mission :

*Je ne suis pas venu vous convertir, Monsieur
D'ailleurs me sont sortis de la tête tous les sermons et leur sagesse (...)
Je ne vais pas vous verser dans l'oreille une cuillerée de sainte
théologie
Je vais tout simplement m'asseoir à côté de vous
Et vous confier mon secret :
Que moi qui suis prêtre, je crois en Dieu comme un enfant.*

Un applaudissement après l'homélie a été adressé, très certainement, à ce prêtre-poète...



LE BOURGET



Le 21 mars 2024, l'ensemble des aumôniers de l'aéroport de Paris Charles de Gaulle s'est retrouvé pour une réunion de présentation à l'aéroport du Bourget, à l'initiative de Sébastien Couturier, directeur de l'aéroport du Bourget et des aérodromes d'aviation générale. Nous nous sommes réunis dans une salle avec

une vingtaine de personnes, représentant les différents acteurs de la plateforme du Bourget.

Nous avons pu ainsi présenter un power-point détaillant les différentes aumôneries, avec leurs aumôniers présents, leurs activités communes et particulières !

Puis, pour ceux qui le pouvaient, nous sommes partis accompagnés de Frédéric Mandroux, visiter la plate-forme.

Ce fut une très belle visite avec la découverte d'une caserne SSLIA très récente (**Service de Sauvetage et de lutte contre l'incendie des aéronefs**), un chef pompier accueillant qui nous a fait une démonstration mettant en œuvre un véhicule d'intervention et, pour terminer la matinée, un tour sur piste pour découvrir l'aéroport.



Après un déjeuner fort sympathique au Restaurant Inter- entreprises, nous sommes partis visiter les locaux de Dassault Falcon Services. Voir ces avions de près, en opération de maintenance, nous a permis d'apprécier encore plus le savoir-faire industriel français !

Nous repartîmes heureux d'avoir présenté les aumôneries et d'avoir découvert cet aéroport.

Cyril de Castellan



Adieu François ! Le 20 février dernier, la communauté aéroportuaire de American Airlines de CDG a eu la grande douleur et tristesse d'accompagner à sa dernière demeure un frère, un collègue et un ami très apprécié, François, décédé subitement.



Plus d'une soixante de collègues de toute confession, en un mot sa famille de cœur, le pasteur protestant Ilena Hatton, se sont réunis pour honorer sa vie, tout ce qu'il fut sur cette terre, autour d'une eucharistie organisée par l'aumônerie catholique et célébrée par Père Piotr non sans une grande émotion dans une salle prêtée à cet effet, transformée en chapelle au Terminal

2F de l'aéroport CDG.

Beaucoup de messages d'amitié, d'amour furent unanimes à son égard pour témoigner de sa bonté, sa générosité, sa joie de vivre et aussi dire un dernier « au revoir » à un membre de la famille qui nous quitte.

BILLET SPIRITUEL

« Ce qui m'étonne, dit Dieu, c'est l'Espérance ».

La foi que j'aime le mieux, dit Dieu, c'est l'Espérance.

La Foi ça ne m'étonne pas. Ce n'est pas étonnant. J'éclate tellement dans ma création. La Charité, dit Dieu, ça ne m'étonne pas. Ça n'est pas étonnant.



Ces pauvres créatures sont si malheureuses qu'à moins d'avoir un cœur de pierre, comment n'auraient-elles point charité les unes des autres. Ce qui m'étonne, dit Dieu, c'est l'Espérance. Et je n'en reviens pas.

L'Espérance est une toute petite fille de rien du tout. Qui est venue au monde le jour de Noël de l'année dernière. C'est cette petite fille de rien du tout. Elle seule, portant les autres, qui traversa les mondes révolus.

La Foi va de soi. La Charité va malheureusement de soi. Mais l'Espérance ne va pas de soi. L'Espérance ne va pas toute seule.

Pour espérer, mon enfant, il faut être bienheureux, il faut avoir obtenu, reçu une grande grâce. La Foi voit ce qui est. La Charité aime ce qui est. L'Espérance voit ce qui n'est pas encore et qui sera. Elle aime ce qui n'est pas encore et qui sera. Sur le chemin montant, sablonneux, malaisé.

Sur la route montante. Traînée, pendue aux bras de des grandes sœurs, qui la tiennent par la main, la petite espérance s'avance.

Et au milieu de ses deux grandes sœurs elle a l'air de se laisser traîner. Comme un enfant qui n'aurait pas la force de marcher. Et qu'on traînerait sur cette route malgré elle. Et en réalité c'est elle qui fait marcher les deux autres. Et qui les traîne, et qui fait marcher le monde. Et qui le traîne. Car on ne travaille jamais que pour les enfants. Et les deux grandes ne marchent que pour la petite.



Charles Péguy

Pour nous rencontrer, vous accueillir et vous écouter



Présente sur les deux plateformes, l'aumônerie catholique reste à votre disposition.

PARIS CDG

Chapelle du Terminal 2 F en zone publique : célébration eucharistique les dimanche à 11h30 et les mardi, mercredi et vendredi à 12h15.

Toujours la possibilité d'organiser une messe à condition de contacter bien à l'avance le P. Piotr.

Si vous souhaitez assister à une messe le dimanche à 10 h : T2 E porte L (Zone de transit, près de Yotel), ou T1 (zone publique)

Il faut contacter le Père Piotr, la veille.

Chapelle du Terminal 1 : célébration eucharistique les lundi et jeudi à 12h 15.

Père Piotr Andrzejewski
Diacre Cyril de Castellan
Louisiane Rose

piotr.andrzejewski@adp.fr
cyril.decastellan@adp.fr
louisiane.rose@adp.fr

L'aumônerie de Roissy a son Instagram : **Aumônerie catholique Paris CDG (catholic_chaplaincy_paris_cdg)**

Adresse mail de l'Aumônerie CDG : aumonerie.roissycdg@gmail.com

PARIS ORLY

Au niveau 2 d'Orly 4, à la chapelle (presque en face de l'espace détente qui remplace le Mac Do) et au bureau d'accueil (mezzanine) ainsi qu'à **Orly 2 (niveau 0 porte 22 A)**.

LES CELEBRATIONS EUCHARISTIQUES ONT LIEU chaque mardi, mercredi, vendredi et dimanche à 12h00 à la chapelle.

Accueil et célébrations sur demande.

Père Yves Chalvet de Récy yves.chalvetderecy@adp.fr
Sœur Thérèse Dembele therese.dembele@adp.fr
Elise Rubal elise.rubal@adp.fr

Adresse mail de l'Escale et d'Orly : aumonerie.catho.orly@gmail.com

